
Biobío: Copago 
Cero en salud da 
gratuidad a 481 
mil personas 

EL 84% DE LA POBLACIÓN DE LA REGIÓN ES BENEFICIARIA DEL PROGRAMA

En 1992 se creó el estamento que inició sus funciones en el 
campus penquista en 1993.

Facultad de Ciencias Forestales 
UdeC conmemoró tres décadas

La zona precordillerana  
y cordillerana serán  
atracción en septiembre.

En la Provincia de Concepción son 
306.599, en Biobío 131.934 y en 
Arauco 43.140 las personas que 
desde ahora figuran como nuevos 
beneficiados con el inicio del copa-

go cero universal en la Región del 
Biobío.  
La medida es el primer paso hacia 
la reforma de la salud que incluye la 
mejora en la Atención Primaria en 

vista a la prevención y detección 
temprana de patologías evitando 
que se agraven y signifiquen un 
costo aumentado al sistema.

Fondo C y D recibe beneficio estatal de cobro cero en salud.

Más de 130 mil 
turistas llegarán 
a la Región en 
próximos días

Las actividades se concentraron principalmente en Concepción; en el caso del Rechazo, en el frontis del Teatro Biobío. La opción Apruebo, en tanto, protagonizó una masiva 
marcha que concluyó con un acto cultural en Plaza Perú. Ambas opciones se manifestaron confiadas en el triunfo del domingo.

Marchas y concentraciones de adherentes marcaron el cierre de las campañas en el Gran Concepción
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Autoridad nacional de 
Transportes confirmó 
supervisión en terreno.

Vigilarán de cerca 
funcionamiento 
de buses durante 
día del plebiscito
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE AILLAPÁN QUINTEROS. 
Abgado-Colectiva Justicia en Drechos Humanos

Hoy sigo pensando igual, toda vez 
que la Plurinacionalidad tiene una 
dinámica similar: jugadores que 
provienen de diversos equipos -en 
su mayoría, defendiendo a equi-
pos rivales- pero que reunidos bajo 
la bandera chilena, trabajan unidos 
por un objetivo común.  

Y la referencia al caso español 
resulta necesaria toda vez que di-
cho modelo es una de las tantas 
fuentes consideradas para la nue-
va Constitución. Eso sí, hay que 
prevenir inmediatamente que la 
cuestión plurinacional entre Es-
paña y sus comunidades autóno-
mas -Cataluña, Euskadi, Galicia, 
etc.- difiere sustancialmente de 
nuestra realidad donde la estruc-
tura estatal cobijará a naciones 
indígenas junto con la chilena, y 
ya viene prescrito en el borrador 
constitucional -avalado en la le-
gislación internacional sobre pue-
blos originarios- que, respecto a 
éstos, solo se permitirá la autode-
terminación interna; jamás  a in-
dependencia o secesión del terri-
torio chileno. 

A propósito de la nueva Consti-
tución, hoy quiero hablarles de Pi-
qué. No respecto a su separación 
de Shakira, sino para rememorar 
un episodio que experimentó 
cuando jugaba con la selección es-
pañola de fútbol. 

Corría el año 2017 y Cataluña 
volvía a las urnas para reafirmar su 
intención de autodeterminarse e 
independizarse de España. Gerard 
Piqué manifestó públicamente su 
apoyo a dicha decisión catalana, 
despertando al monstruo naciona-
lista español el cual exigió, como 
mínimo, la expulsión de aquel de 
la selección. Sin embargo -estoico 
y consecuente- el futbolista insis-
tió ante los medios que “un inde-
pendentista puede jugar con Espa-
ña”. El final es sabido: Piqué sigue 
siendo uno de los máximos ídolos 
y referentes de la historia del fút-
bol español. 

Traigo a colación dicho caso 
pues yo, desde hace muchos años, 
me valgo precisamente de la alego-
ría a la selección chilena de fútbol 
para explicar la Plurinacionalidad. 

Desde hace muchos años, me valgo 
precisamente de la alegoría a la selección 
chilena de fútbol para explicar la 
Plurinacionalidad.

Una que nos une

CLAUDIA HURTADO ESPINOZA 
Abogada

Han pasado varios años desde 
que se promulgó el llamado Decre-
to Amunategui dictado por el Presi-
dente Anibal Pinto, que entre otros 
aspectos, consideró conveniente 
“estimular a las mujeres a que hagan 
estudios serios y sólidos”. 

Desde el año 1877 a la fecha, han 
sido varios los hechos y aconteci-
mientos que han permitido que 
actualmente, más de 700.000 mu-
jeres ingresen el año 2022 a la edu-
cación superior y que de a poco, 
sean ellas las que vayan asumien-
do la dirección de las casas de es-
tudio. 

La presencia de mujeres en este 
ámbito del quehacer educativo y 
académico, sin duda ha permitido 
avances y desarrollo en nuestra 
sociedad, pero a la vez, ha genera-
do situaciones de injusticia, abuso 
y/o superioridad, que las afecta, y 
en las que muchas veces tienen 
que callar. 

Estas situaciones que afectan 
generalmente, a mujeres, no esta-
ban reguladas, a veces no se con-
sideraban y en otras se normaliza-

bre un tema tan sensible y a veces 
poco considerado. 

Estamos convencidas que el tra-
to igualitario, respetuoso y la no 
discriminación, en las universida-
des, centros de formación técnica, 
institutos profesionales, escuelas 
matrices de las FFAA, es un avan-
ce que hace tiempo esperábamos 
y que seguramente, esas “estudian-
tes a las que se les permitió estu-
dios serios y sólidos” jamás, pudie-
ron imaginar.

ban. Por esto se requería avanzar e 
incorporar en los ambientes acadé-
micos temas que son relevantes, 
que nos permiten reflexionar y en-
riquecen el dialogo. 

Abordar estos temas, en los dis-
tintos estamentos, tanto estudian-
til, docente, administrativo y fun-
cionario, permitirá la entrada en vi-
gencia, durante el mes de 
septiembre de la Ley 21.396 que 
viene a “Regula el acoso sexual, la 
violencia y la discriminación de 
género en el ámbito de la educa-
ción superior”. 

Varios son los aspectos que se 
pueden destacar y que desde lue-
go con contribuyen a avanzar en un 
ámbito que nos siempre avanza 
como quisieramos . El carácter par-
ticipativo, la definición de acoso 
sexual, la creación de una política 
integral sobre el tema, la potestad 
de las instituciones de investigar y 
sancionar, las capacitaciones, la 
creación de unidades responsables 
de la implementación de la políti-
ca, entre otros temas, nos permiti-
rán informar, prevenir, educar, so-

Estas situaciones que 
afectan generalmente, 
a mujeres, no estaban 
reguladas, a veces no 
se consideraban y en 
otras se 
normalizaban.

Un avance necesario 
para la Educación 
Superior

El programa “Copago 
cero” del Fondo Nacional 
de Salud (Fonasa) co-
menzó a regir a partir de 
este jueves 1 de septiem-
bre. La iniciativa impul-
sada por el gobierno per-
mitirá que las personas 
que pertenezcan al tra-
mo C y D se atiendan sin 
el deber de pagar. El pro-
yecto representa una in-
versión de $21 mil millo-
nes de pesos al año por 
parte del Estado. 
 
Gabriel Boric Font 
@gabrielboric 
Hoy entró en vigencia 
#CopagoCero, concretan-
do la gratuidad en toda la 
red pública de salud para 
todas y todos los usuarios 
de @Fonasa. Porque sa-
lud es un derecho y nunca 
un negocio, avanzamos!”. 
 
Begoña Yarza Sáez 
@begoyarza 
“¡Llegó este día histórico! 
Estamos felices, porque a 
partir de hoy comienza 
#CopagoCero, lo que per-
mitirá la gratuidad total 
en la Red Pública de Sa-
lud a usuarias y usuarios 
de @Fonasa”. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“¡Partimos septiembre con 
todo! Hoy entra en vigen-
cia el #CopagoCero en 
toda la Red Pública de Sa-
lud. Con esta medida, 
más de 5 millones de per-
sonas que pertenecen a 
Fonasa C y D no tendrán 
más costos asociados a su 
atención de salud. La sa-
lud es un derecho para to-
das y todos. 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“Hoy comienza el #Copa-
goCero, proyecto que en-
trega gratuidad en la red 
pública de salud para 
usuarios de @Fonasa. De-
bemos seguir apoyando 
iniciativas que apunten a 
mejorar la calidad de 
vida de la población y que 
generen más equidad en 
el país”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Uno de cada cuatro ocupados de la Región del 
Biobío se encuentra como trabajador o traba-
jadora informal, como contó Diario Concep-
ción en base a las cifras del Termómetro La-

boral del Observatorio Laboral Biobío Sence. 
Esto se traduce en una tasa de un 24,8%; y donde de 

acuerdo al estudio a nivel de informalidad para la Región 
durante el trimestre abril – junio de 2022 involucra a 169 
mil 542 personas. Al comparar con el mismo trimestre 
del año anterior, se observa un aumento de 13 mil 83 per-
sonas, vale decir: un alza de un 8,4%. 

Los gremios han reaccionado al respecto, como tam-
bién expuso este medio. Humberto Miguel, presidente 
de la Asociación de Empresas del Biobío (Asem), dijo al 
respecto que “las ofertas de empleos tienen que ser jus-
tas y dignas, en términos de montos en las remuneracio-
nes, y el Estado debe crear los incentivos necesarios para 
que realmente el trabajador se motive a volver a la for-
malidad”. Mientras que Alfredo Meneses, gerente gene-
ral de la Asociación de Exportadores y Manufacturas 
(Asexma) del Biobío, comentó que la actividad informal 
“es trabajo que no está sujeto a ningún reglamento, apo-
yo o cotizaciones previsionales, y tampoco está el tema 
de la salud cubierto. Esto hace que sea un empleo des-
provisto de protección social”. 

Estos números y reacciones comunican mucho. Si bien 

Informalidad laboral y derechos 
por responder

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Violencia rural 
  
Señora Directora: 

Si lo ocurrido recientemente en 
Contulmo con el incendio inten-
cional de un molino y baleo terro-
rista a propietarios sería algo pro-
pio y de comprensible ocurrencia 
en una democracia, se equivocan 
ya que ésta automáticamente se 
degrada a la condición de puente 
para. Si los señores políticos creen 
que nuestra democracia como casi 
todo indica hoy convertida en una 
pseudodemocracia impregnada 
de razonamientos ideológicos se-
ría lo que la mayoría de la sociedad 
debe aceptar, también se equivo-
can y además lo hacen los teóricos 
que piensan que éste tipo de acon-
tecimientos no dejará consecuen-
cias. Por último y además lo hacen 
quienes creen que no se extraña 
aquellos o aquel gobierno donde 
había para la mayoría una verda-
dera tranquilidad y prosperidad en 
paz y sin odiosidad. 
 
José Manuel Caerols Silva 
 
40 horas, pero con flexibilidad 
 
Señora Directora: 

El Gobierno avanzó reciente-

mente en su promesa de disminuir 
la jornada laboral a 40 horas con la 
presentación de un set indicacio-
nes que reimpulsarán el proyecto 
original. Siempre es una noticia 
positiva que se persiga el objetivo 
de dar más espacio a los trabajado-
res para mejorar su calidad de 
vida: los colaboradores más felices 
tienen mayor salud mental, debie-
ran poder ser más productivos y 
están más comprometidos con el 
trabajo. 

Sin embargo, el objetivo no es lo 
único que importa, sino cómo lo-
grarlo. Avanzar hacia las 40 horas 
es una meta desafiante como país, 
pero la flexibilidad debe ser la for-
ma. Vemos con cautela la sobre-
rregulación que está presente en 
las indicaciones, porque, en la 
práctica, establecer reglas tan es-
pecíficas para cada rubro puede 
perjudicar a las organizaciones, 
pues la realidad de cada una es 
muy heterogénea. 

Creemos que el foco de la trans-
formación del mercado laboral 
debe estar en marcos de entendi-
miento sólidos y sustentables, con 
la flexibilidad necesaria para que 
cada empresa y colaborador pue-
da encontrar la mejor combina-
ción. Donde los empresarios de-

ben adelantarse a la regulación y 
acordar con los trabajadores 
acuerdos y relaciones laborales 
modernas, basadas en los objeti-
vos y la confianza. Hoy existen y se 
seguirán creando y adoptando 
nuevas formas y jornadas de tra-
bajo, en una economía global don-
de no podemos perder como país 
competitividad. 
 
Ramón Rodríguez 
 
4 septiembre día de triunfos  
históricos para las fuerzas  
populares 
 
Señora Directora: 

Sólo recordar la fecha,  me lleva 
a enaltecer los valores democráti-
cos y enarbolar los recuerdos his-
tóricos de dicha fecha. 

Muy buen día para el plebiscito 
de salida, aprobando la propuesta.  
 
Juan Luis Castillo Moraga. 
 
Calor 
 
Señora Directora: 
El día del Plebiscito estará caluro-
so, no solo por la elección. 
 
Carla Ruiz González

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la tasa llega a un cuarto de la fuerza laboral a todas lu-
ces es un escenario amplio y complicado, que acarrea a 
una parte importante de quienes laburan desde este pun-
to del país. A eso se suma el hecho que esta tasa llegó a 
25% luego de un alza sobre un 8%. Un incremento noto-
rio y que desde ya tiene como explicación obvia el con-
texto pandémico, donde a falta de libertades de despla-
zamiento y cierre de cupos laborales, fueron los empren-
dimientos las acciones que llegaron a mitigar el 
fenómeno. Ahora las dudas que surgen es qué será lo me-
jor o el camino más óptimo: ¿que estos emprendimien-
tos se sigan potenciando para consolidar el ecosistema 
de negocios de la Región?, ¿Que existan las condiciones 
e incentivos para que mejor se abran los cupos labora-
les necesarios desde el sector privado con respaldo del 
aparato público?, ¿Ambas? Por ahora no hay respuestas 
certeras pero sí un grupo importante de trabajadores y 
trabajadoras que necesitan suplir derechos laborales 
como previsión y seguros.   

Por ahora no hay respuestas 

certeras pero sí un grupo 

importante de trabajadores y 

trabajadoras que necesitan suplir 

derechos laborales como 

previsión y seguros.

¡
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Plebiscito de Salida: Campaña cierra 
con banderazo y a ritmo de cumbia

AMBAS OPCIONES TUVIERON SUS ÚLTIMAS ACTIVIDADES EN LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Finalmente la campaña con mi-
ras al Plebiscito de Salida de este do-
mingo, bajó la cortina, y en la pro-
vincia de Concepción, los adheren-
tes de ambas opciones se 
concentraron en dos puntos de la 
capital regional. 

Por un lado, quienes apoyan al Re-
chazo tuvieron su actividad princi-
pal en el frontis del Teatro Biobío. Ahí 
estuvieron presentes ciudadanos in-
dependientes, así como dirigentes 
políticos y parlamentarios ligados a 
Chile Vamos. De hecho, se vio a algu-
nas autoridades de la administra-
ción del presidente, Sebastián Piñe-
ra, como el ex seremi de Educación, 
Fernando Peña, y quien fuera inten-
dente del Biobío, Patricio Kuhn. 

En la oportunidad, el presidente 
regional de Evópoli, Juan Pablo 
Spoerer, dijo que la evaluación de la 
campaña es positiva, pues se logró 
transversalidad. “No hubo prota-
gonismo de los políticos por sobre 
la ciudadanía y eso no tiene bas-
tante contentos”, sostuvo.  

Por su parte, el diputado del Dis-
trito 20, Sergio Bobadilla (UDI), tam-
bién presente en la actividad, dijo es-
tar confiado en un triunfo de su op-
ción. “El sentido común de los 
chilenos los hizo reaccionar. Este 
movimiento ciudadano ha crecido 
y estamos en una situación muy fa-
vorable y es probable que tengamos 
un muy buen resultado el día domin-
go”, comentó el parlamentario. 

 
Marcha y manifestaciones 

Si bien la principal actividad de 
la opción Apruebo estuvo en una 
marcha ciudadana por el centro 
de Concepción, que se extendió 
por cerca de cinco cuadras, y cul-
minó con una fiesta en la Plaza 
Perú, también hubo algunas lla-
mativas manifestaciones. 

Ejemplo de lo anterior fue la visi-
bilización que hicieron de su op-
ción diez consejeros regionales, en-
tre ecologistas, ex concertacionistas 
y militantes de Igualdad.  

Presente en la marcha ciudadana, 
el consejero regional, Javier Sando-
val, comentó que el pulso de la ca-
lle no es el mismo de las encuestas 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Mientras el Rechazo optó por un banderazo, con el frontis del Teatro Biobío como 
escenario principal, los adherentes del Apruebo se desplazaron por el centro de la 
capital regional, en una marcha que culminó con un evento en Plaza Perú.

y que actividades como el “Aprueba-
zo” del domingo en el Parque Ecua-
dor y la marcha de ayer, confirman 
que la opción de triunfo del Aprue-
bo es real. 

“Habrá una victoria del Aprue-
bo. Todo lo que se ha logrado gene-
rar, a pesar de la larga campaña de 
mentiras, de virulencia y de monta-
je de las fuerzas que se oponen a la 
nueva Constitución, demuestra que 
hay un sentimiento profundo y una 
decisión de atreverse a soltar el mie-
do”, manifestó Sandoval.  

También participando de la mar-
cha ciudadana, el músico Mauricio 
Melo, comentó que “independiente 
de quien gane, se ha sentado un pre-
sente... se requieren muchos cam-

bios en nuestra sociedad. Tengo un 
tremenda esperanza que va a ganar 
el Apruebo, por mi hija, por mi fami-
lia y por los jóvenes que vienen”. 

Otro hecho que llamó la atención 
durante la jornada de ayer fue la 
carta que 12 gobernadores regiona-
les firmaron en favor del Apruebo. 
Hubo cuatro excepciones, entre 
ellas, el gobernador de Biobío, Rodri-
go Díaz. Entre los representantes 
que no accedieron a aportar con su 
rúbrica, se encuentran tres identifi-
cados con la DC (dos militantes y ex 
militante) y el representante de La 
Araucanía, Luciano Rivas (Evópoli).

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS ACTIVIDADES se concentraron principalmente en Concepción.

Doce de 16 gobernadores 
regionales firmaron una carta de 
apoyo al Apruebo. Uno de los 
que no figura es el gobernador 
del Biobío, Rodrigo Díaz.

Diez consejeros regionales 
del Biobío manifestaron su 
apoyo a la opción Apruebo: 
ex concertacionista, 
ecologistas e Igualdad. 

Hasta ayer, no existía 
claridad en los 
comandos, sobre 
donde esperarán los 
resultados el domingo.
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La directora del 
Senadis Biobío

MULTAS VAN ENTRE LAS 2 Y LAS 8 UTM

El Servicio Electoral (Servel) in-
formó que cumpliendo con el de-
ber que le impone la ley, denuncia-
rá ante los juzgados de policía lo-
cal, no solo a las personas que 
siendo vocales no lleguen a cum-
plir con su deber el próximo do-
mingo, sino que también lo hará 
con quienes no asistan a la jorna-
da de constitución de mesas, de 
este sábado. 

Así lo indicó Carlos Navarrete, 
encargado de Fiscalización y For-
mación Ciudadana del Servel Bio-
bío, quien recordó que es necesa-
rio asistir ambos días. 

“Lo que pasa es que (si no van) 
les va a generar un problema, por-
que nosotros denunciamos por 
sábado y por domingo, por lo tan-
to, es muy importante que estén 
en la constitución de su mesa, que 
reconozcan a sus equipos de tra-
bajo, es decir, a  los otros vocales 
designados y todo el resto de las 
personas que rodean la elección, 
como nuestro personal de enlace 
que está en un local de votación, 
el delegado, el jefe de fuerzas”, re-
marcó el representante del Servel. 

Navarrete agregó que recomien-
dan a todas las personas designa-
das vocales que se queden y par-
ticipen de la capacitación que se 
realiza en la jornada de sábado, y 
que se organiza en cada local de 
votación, de modo de instruir de 

Denunciarán a vocales 
que no asistan el sábado
Así lo indicó el Servicio Electoral en caso que no se cumpla con la obligación de 
participar de la constitución de mesas. 

mejor manera a quienes estarán 
en las mesas en la jornada del do-
mingo, incluso aunque ya hayan 
estado en capacitaciones en otros 
procesos electorales anteriores. 

“Y que sean capacitados, inde-
pendiente que ya lo hayan hecho 
y que no se les pague, porque de-
finitivamente esto les va recor-
dando conocimiento y pueden 
hacer mejor y más rápido el traba-

jo”, señaló el representante del 
Servel, quien recordó además, que 
en el caso de los vocales que se ca-
paciten por primera vez, tienen un 
pago de 0,23 UF al rededor de 
$7.400 que se suman a los dos ter-
cios de UF que se entregan por 
haber sido designado para cum-
plir con esta obligación, que son 
aproximadamente $22.567. 

 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Sanciones  
En el caso de ausentarse a cum-

plir los deberes como vocal de me-
sas, la multa que puede imponer el 
juzgado de policía local va entre las 
2 y las 8 UTM, es decir, entre $119 
mil a  los $238 mil, aproximada-
mente. 

El seremi de Gobierno, Eduardo 
Vivanco, realizó un balance final 
de la campaña Chile Vota Informa-
do, a través de la cual se distribuye-
ron 83 mil ejemplares de la pro-
puesta de Nueva Constitución en 
las 33 comunas de la Región. 

!Según una encuesta de Pulso 
Ciudadano, la campaña partió con 
un 95% de personas que no habían 
leído nada. Esta cifra bajó a un 23% 
hacia el final del proceso. Por lo 
tanto, el llamado a leerla e infor-

Se distribuyeron 83 mil ejemplares de la 
propuesta constitucional en Biobío

Voto Asistido a personas con disca-
pacidad en este Plebiscito. 

El seremi de Desarrollo Social, 
Hedson Díaz explicó que “todas las 
personas con discapacidad pue-
den solicitar al presidente de mesa 
el voto asistido, pedir las plantillas 
braille y solicitar al facilitador el 
acompañamiento cuando sea ne-
cesario. Por tanto es súper impor-
tante dejar en claro que en cada 
centro de votación, existirá estas 
plantillas”.

FOTO: CEDIDA

AYER SE realizó una demostración de voto asistido.

marse fue escuchado por la ciuda-
danía”, dijo Vivanco en el marco de 
una actividad para promover el 

Proponen subsidio 
a productores por 
alto precio de 
canasta básica

Las diputadas de Carla Mora-
les y la representante del Dis-
trito 20, Francesca Muñoz, pre-
sentaron un proyecto de resolu-
ción, que plantea un subsidio a 
los productores de alimentos y 
así poder reducir los costos, re-
bajando el precio de los produc-
tos que componen la canasta 
básica.  

“Es urgente que el Gobierno 
tome medidas de impacto real 
para combatir la inflación, lo 
que nosotras proponemos es 
algo 100% viable y que en el me-
diano plazo va a conseguir be-
neficiar a miles de familias”, co-
mentó la diputad Muñoz. 

Explicó que el subsidio “lo que 
hace es aminorar los costos de 
producción de los elementos de 
la canasta familiar, de esa mane-
ra, el precio final de los produc-
tos será menor”. 

El subsidio va dirigido a todas 
las entidades o personas natu-
rales con inicio de actividades 
relacionadas directamente en 
materia productiva de la canas-
ta básica en primera categoría 
ante el SII antes del 31 de julio 
de 2022.

Pablo Carrasaco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Carola Campos recordó que “el 
carné de identidad o pasaporte 
son los únicos documentos 
para acreditar identidad y 
ejercer el derecho a sufragio”. 



Política
6 Diario Concepción Viernes 2 de septiembre de 2022

Un nuevo golpe a la CAM brindó la 
justicia en las últimas horas con la de-
tención de Ernesto Llaitul, hijo del lí-
der de la organización. 

La aprehensión se concretó la tar-
de del miércoles, cerca de las 20 horas, 
en la comuna de Tirúa, junto a otras 
dos personas, mientras que un cuar-
to sujeto fue detenido en Los Ángeles. 

Durante la tarde, en el Juzgado de 
Garantía de Los Ángeles, el Ministerio 
Público presentó cargos a tres de ellos 
por los delitos de incendio consuma-
do, tentativa de incendio y dos homi-
cidios frustrados. 

Esto a raíz de los hechos acaecidos 

tigación como corresponde para dar 
con los culpables de un acto tremen-
damente violento. Yo no sé cual es la 
priorización que ha hecho la Fiscalía, 
acá se está avanzando rápido”. 

En la audiencia de este jueves par-
ticipó en representación del Ministe-
rio del Interior el abogado Enrique 
Hernández, mientras que en repre-
sentación de la cartera por el recurso 
de Amparo que presentó la defensa de 
Héctor Llaitul para lograr su libertad, 
lo hizo la jefa de la unidad jurídica de 
la cartera, Luppy Aguirre. 

Si los episodios antes descritos sig-
nifican desmedro a la labor realizada 
por el abogado Ignacio Sapiain, la de-
legada aseveró que “no hay quitada de 
piso, Enrique Hernández es el aboga-
do que presentó esta querella y es ló-
gico que sea él quien alegue”. 

 
Rol del Jedena 

Otro de los cuestionamientos que 
surgió fue al rol que tiene el Jefe de la 
Defensa (Jedena) en la zona, ante los 
últimos hechos de violencia. 

El propio subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, se sorprendió al no 
ver al contralmirante Juan Pablo Zú-
ñiga en su reciente visita a Contulmo. 

Sobre esta situación, la delegada 
Dresdner indicó que se mantienen las 
buenas relaciones con la Armada y 
que “tenemos una relación fluida, la 
que se ha mantenido durante todo 
este proceso. Ese día que fuimos con 
el subsecretario no hubo ningún pro-
blema o conflicto. Hay distintos mo-
mentos y funciones, tampoco hubo 
una cita que se le haya realizado”. 

La ministra del Interior, Izkia Si-
ches, adelantó que la ministra de De-
fensa, Maya Fernández y el subsecre-
tario del Interior, Manuel Monsalve 
volverán al Biobío para reunirse con 
la Armada para analizar el despliegue 
en la Provincia de Arauco.  

“Hemos intentado fortalecer los ni-
veles de coordinación y despliegue 
en Biobío, por lo mismo, hemos acor-
dado reforzar a las fuerzas, además 
que Defensa y el subsecretario Mon-
salve se reúna con las fuerzas, policías 
y Fiscalía, para enfrentar en conjun-
to la materia preventiva”, explicó.

FOTO: ARCHIVO \ ISIDORO VALENZUELA M.

Osorno. 
El cuarto formalizado, Eduardo Cor-

nejo, a quien se le formuló cargos en ca-
lidad de cómplice, por lo que quedó 
con arraigo nacional y firma mensual. 

 
Prioridad 

Tuvieron que pasar 356 días para 
que las diligencias que ha desarrolla-
do la PDI en la zona tuvieran efectivi-
dad, algo valorado a diferencia de lo 
que ocurre con la mayoría de estos he-
chos pasa a la letanía de indagatorias 
sin resultados. 

Desde el Ejecutivo, la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner indicó 
que “la Fiscalía está haciendo un tre-
mendo trabajo, concretando la inves-

el 9 de septiembre de 2021 en el Fun-
do Punta Arenas de Los Ángeles, cuan-
do “se contactaron con la propietaria 
de una cabaña en el Salto del Laja, 
días previos al ataque efectuaron un 
estudio del lugar de la faena que ata-
carían. El 9 de septiembre, en la ma-
drugada, llegaron al Fundo Punta Are-
nas, cerca de las 03:30 horas, y en el lu-
gar estaban pernoctando personas 
en las cabinas de camiones estaciona-
dos al interior del predio forestal. To-
dos estaban a rostro cubierto y armas 
de fuego, concurrieron con elementos 
para iniciar fuego. El día después, el he-
cho es reivindicado por la ORT “Toño 
Marchant”, relató la persecutora Ma-
ría Angélica de Miguel, fiscal jefa de 

AUDIENCIA LA LIDERÓ FISCAL REGIONAL MARCELA CARTAGENA

Formalizan a hijo de Llaitul por 
ataque incendiario en Los Ángeles
Nuevamente se reunirá el Gobierno con la Fuerzas Armadas para analizar modificaciones en el 
despliegue en la Provincia de Arauco, tras el ataque incendiario del lunes en Contulmo.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HÉCTOR Y ERNESTO Llaitul al 
quedar en libertad en 2017, tras 

estar en prisión preventiva por 
la “Operación Huracán”.



Ciudad
Diario Concepción Viernes 2 de septiembre de 2022 7

HABRÁ UN COMITÉ INSTALADO EN LA DELEGACIÓN REGIONAL PARA SUPERVISAR TODOS LOS ASPECTOS DE LA ELECCIÓN

El subsecretario de Transportes, 
Cristobal Pineda, de paso por Con-
cepción, indicó que estarán vigilan-
do muy de cerca el comportamien-
to de los distintos servicios de trans-
porte público la jornada de este 
domingo y que en ese contexto si 
hay faltas o incumplimientos se cur-
sarán las multas respectivas.  

Así lo remarcó la autoridad, que 
indicó que estarán durante toda la 
jornada atentos a que no existan 
inconvenientes en los desplaza-
mientos de las personas y que se 
aplicarán las sanciones en caso que 
existan incumplimientos. 

“Son sanciones que están dentro 
de los contratos y nos apegamos  a 
ese tipo de sanciones en caso de al-
gún incumplimiento por ejemplo, 
baja de frecuencia, baja de regula-
ridad, que es cuando los buses se 
tienden a ‘juntar’ en algún punto y 
algo que hemos detectado en estos 
meses previos es que existe cierta 
descoordinación en los cambios de 
turnos por ejemplo, por eso el trans-
porte público tiende a tener una 
baja visible a media tarde, por lo 
tanto, también estamos tomando 
ese recaudo para que es baja no se  
produzca  y el servicio y la oferta  de 
transporte público  se algo continuo 
durante todo el día”, señaló Pineda.    

 
Plan 

Por ello, la autoridad explicó que 
desde mayo vienen trabajando en la 
planificación de la jornada del 4 de 
septiembre próximo, de modo que 
las personas puedan cumplir con su 
obligación de ir a votar y cuente 
con transporte público para ello. 

“El plan de operación que nosotros 
le propusimos y estamos también exi-
giendo a los operadores del transpor-
te público va hasta las 10 y media de 
la noche, por lo tanto, el transporte 
público de buses  va a estar funcionan-
do, de tal manera que las personas 
que tengan cierta necesidad de mo-
vilizarse después del cierre de mesas 
lo van a poder hacer”, sostuvo. 

  
Mesas de Contingencia 

El subsecretario agregó que el mi-
nisterio del Interior instruyó que se 

Autoridad insiste en que vigilará de cerca 
funcionamiento de buses este domingo 

Subsecretario Cristóbal Pineda remarcó que han trabajado un plan para garantizar 
que los servicios funcionen y que habrá sanciones si hay incumplimientos.

instale en cada región, mesas de 
contingencia, en este caso liderada 
por la delegada presidencial Regio-
nal, Daniela Dresdner, donde  el mi-
nisterio de Transportes y Teleco-
municaciones va estar representa-

cosa que pudiera pasar después”. 
 

Isla Santa María 
Finalmente, sobre el caso de la 

barcaza que entrega servicio de 
transporte público hacia y desde  
Isla Santa María, y que había sufri-
do un desperfecto que la tenía sin 
poder hacer los traslados, Pineda 
sostuvo que estará operativa sí o sí 
este domingo y que ha existido per-
manente comunicación con el due-
ño de la embarcación, para conocer 
de los avances, cerró la autoridad.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Son sanciones que 
están dentro de los 
contratos y nos 
apegamos (...) en caso de 
algún incumplimiento”.

“Vamos a estar todo el 
día monitorendo lo 
que ocurra desde las 6 
y media de la mañana”.

“El plan de operación que 
nosotros le propusimos (...)  
va hasta las 10 y media de la 
noche”. Cristóbal Pineda, 
subsecretario de Transportes.

do por la seremi Claudia García, se 
indicó, con la idea de poder de ma-
nera coordinada junto a otros mi-
nisterios y organismos poder hacer 
frente y resolver cualquier problema 
que ocurra, de manera rápida.  

“Esta mesa lo que tiene es poder de 
resolución, porque van a estar las 
autoridades  presentes ese día de tal 
manera que vamos a estar todo el día 
monitorendo lo que ocurra desde 
las 6 y media de la mañana  hasta 
bien entrada la noche (...) de tal ma-
nera de ir monitoreando el avance 
del día  a medida que transcurre tan-
to la apertura  de mesas, las votacio-
nes, los escrutinios  y cualquier otra 
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Los usuarios de los tramos C y D de 
Fonasa son los nuevos beneficiarios, lo 
que en el Biobío suma a cerca de 500 mil 
personas que accederán a salud sin 
cobro asociado. 

Obras en Hospitales de Las 
Higueras, Penco-Lirquén y 
próximamente de Tomé son 
parte de la reforma de salud. 

Mejoras en 
infraestructura 

EL 84% DE LA POBLACIÓN REGIONAL ES AHORA BENEFICIARIA DE ATENCIÓN SIN COSTO EN EL SISTEMA DE SALUD PÚBLICA 

En la Provincia de Concepción 
son 306.599, en Biobío 131.934 y 
en Arauco 43.140 las personas que 
desde ahora figuran como nuevos 
beneficiados con el inicio del copa-
go cero universal en la Región del 
Biobío.  

La medida es el primer paso ha-
cia la reforma de la salud que inclu-
ye la mejora en la Atención Prima-
ria en vista a la prevención y detec-
ción temprana de patologías 
evitando que se agraven y signifi-
quen un costo aumentado al siste-
ma. “Queremos potenciar la aten-
ción primaria porque la prevención 
es lo más importante para evitar 
enfermedades más graves y costo-
sas”, indicó Eduardo Barra, seremi 
de Salud. 

El equivalente al 84% de la po-
blación de la Región del Biobío, es-
tarán cubiertos por el copago cero 
y desde el Fondo Nacional de Salud 
anuncian que aquellas personas 
que se encuentran hospitalizadas a 
la fecha obtendrán la gratuidad to-
tal en su atención, pues el pago es al 
egreso. 

A partir del 1 de septiembre las 
personas afiliadas en Fonasa de los 
cuatro tramos A, B, C y D no debe-
rán pagar ninguna atención en el 

significa avanzar en una reforma 
sanitaria que debería conducirnos 
a un acceso universal sin costo de 
bolsillo para los pacientes, que sea 
pagado por la cotización del 7% e 
impuesto generales”. 

Cabe destacar que el D es el tra-
mo más alto de Fonasa que incluye 
a quienes perciben un ingreso im-
ponible mensual mayor a $584 mil  
y tenían una bonificación del 80% en 
la Red Pública de Salud.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Copago Cero otorgará gratuidad en 
salud a 481 mil personas en la Región

Pronto los penquistas podrán 
transitar libremente por el sector 
céntrico de la ciudad, ya que se 
anunció el término de las obras de 
remodelación la Plaza de la Inde-
pendencia para antes de las Fiestas 
Patrias, ocasión que bien puede ser 
considerada para un paseo familiar 
en esta tradicional locación.  

“Como Ministerio hemos termi-
nado,  lo que tiene que ver con la pa-
vimentación, trabajos de aguas llu-

Antes del 18 de Septiembre se abrirá la 
Plaza de la Independencia

Esto significó una inversión de 
más de $800 millones, también se 
suman la mejora de las veredas de 
calle O’Higgins, Caupolicán, Barros 
Arana y Aníbal Pinto. 

“Son proyectos sobre todo de re-
cuperación de espacios públicos 
post octubre del 2019, así que espe-
ramos también poder conseguir los 
recursos para reparar Plaza de Tri-
bunales” señaló el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz Vera.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

OBRAS FINALES.  Continuarán 
trabajos menores en la plaza.

via y el sistema eléctrico para dejar 
en condiciones la plaza”, indicó el 
encargado de Proyectos Urbanos 
del Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo, Cristian Velázquez. 

Para el 18 de septiembre estaban 
comprometidos los plazos de entre-
ga del proyecto en conjunto con la 
Municipalidad de Concepción. La 
continuación de las obras comple-
mentarias permite que pueda 
abrirse la plaza al uso público. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL COPAGO CERO UNIVERSAL busca mayor acceso a la salud, pero también tiene por objetivo incentivar la 
consulta temprana por parte de la población para detectar a tiempo patologías y prevenir sus complicaciones.

sistema público. “Esto significa eli-
minar las barreras de acceso para 
una atención oportuna en la red 
pública de salud y podrán acudir sin 
el temor de verse perjudicados en 
su situación financiera”, señaló 
Marcela Tapia, directora Zonal 
Centro Sur subrogante de Fonasa. 
También ejemplificó el ahorro que 
significará en algunos casos, como 
la patología esclerosis múltiple, 
“que tiene un costo de $17 millones 
y Fonasa cubre $14 millones, por lo 
tanto, las personas tendrían que 
copagar $3 millones”. 

“Para mí es súper buena la noti-
cia, porque nos beneficia como chi-
lenos y nos va a ayudar al bolsillo”, 
señaló Noelia Martínez, paciente 
intervenida por apendicitis que fue 
visitada por la autoridades regiona-
les de Salud en el contexto de la en-
trada en vigor de este beneficio. 

Hedson Díaz, seremi de Desarro-
llo Social, manifestó que esto signi-

ficará un ahorro de $265 mil anua-
les por familia, de acuerdo al Estu-
dio de Caracterización del Gasto 
2019. “Creemos que esta es una si-
tuación muy beneficiosa, principal-
mente para las personas más vulne-
rables que sufren por las alzas de 
precios debido a la inflación que 
afecta al país y a la población mun-
dial”, indicó Díaz.   

En la ocasión el seremi de Salud, 
Eduardo Barra, puntualizó que “esta 
medida está inscrita en todo un pro-
ceso definido por el Presidente Ga-
briel Boric, que a nivel de la salud 

En total son 1.395.484 
beneficiarios, equivalentes 
al 84% de la población de la 
Región del Biobío. 

Los cuatro tramos 
de Fonasa 
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Academia China de Ciencias 
fortalece relación con la UdeC en visita 
al Departamento de Astronomía

ESTADÍA SE CONCRETÓ LA SEMANA PASADA

Para conocer las instalaciones del 
Centro para la Instrumentación Astro-
nómica (CePIA) de la Universidad de 
Concepción (UdeC) y lograr acuerdos 
de desarrollo tecnológicos y de coope-
ración, miembros del Centro Sudame-
ricano de Astronomía de la Academia 
China de Ciencias (Cassaca, por sus si-
glas en inglés), compartieron con es-
tudiantes y académicos en su visita al 
Departamento de Astronomía. 

En la oportunidad el director de 
Cassaca, Zhong Wang, y los investiga-
dores Lei Shu y Yuping Tang fueron re-
cibidos por los académicos del Depar-
tamento y miembros del Centro de 
Astrofísica y Tecnologías Afines 
(CATA), doctores Rodrigo Reeves y 
Dominik Schleicher, con quienes com-
partieron detalles sobre las investiga-
ciones realizadas entre profesores y 
estudiantes de pre y postgrado, bus-
cando instancias de cooperación mu-
tua entre Chile y el país asiático. 

“Nosotros tenemos una larga histo-
ria de colaboraciones con el Departa-
mento de Astronomía de la UdeC, hace 
al menos 10 años. Estudiantes chinos 
que se prepararon en la UdeC ahora 
son profesores en China y viceversa, así 
que creemos que esta relación es de 
mutuo beneficio y, a pesar de las difi-
cultades por la pandemia de Covid-19, 
nos alegra ver a nuestros amigos de la 
Universidad de Concepción”, declaró 
Zhong Wang. 

Para el profesor Reeves, quien ade-
más es director del CePIA, la importan-
cia de la cita radica en la posibilidad de 
mostrar el desarrollo de diversos pro-
yectos en los cuales participa la orga-
nización asiática, uno de los cuales es 
el Leighton Chajnantor Telescope (LCT), 
el cual terminó de ser desconectado en 
Hawái a la espera del proceso de desar-
me para arribar por mar a Chile y que 
se convertirá en el primer telescopio 
operado por una universidad chilena, 

to Fodef relacionado al desarrollo de 
radiómetros de vapor de agua para 
caracterización atmosférica en obser-
vatorios del norte de Chile; proyectos 
que están marchando adecuadamen-
te”, destacó el académico UdeC. 

 
Desafíos comunes  

Desde el Centro Sudamericano de 
Astronomía consideran que tanto Chi-
na como Chile se encuentran en una 
posición de atraso en el desarrollo de 
instrumentación avanzada y técnicas 
de observación respecto a otras poten-
cias astronómicas. Por tanto, uno de 
los desafíos en materia de coopera-
ción es continuar las instancias de 
apoyo y aprendizaje mutuo mediante 
el intercambio de personal y estudian-
tes, junto con el desarrollo de proyec-
tos como el LCT. 

“China en general y la NAOC (Obser-
vatorios Astronómicos Nacionales 
Chinos) en particular, están recibien-
do estudiantes que visitan centros de 
investigación y universidades. Ade-
más, estamos deseosos de poder en-
viar más de nuestros jóvenes estudian-
tes a trabajar a Chile en lugares como 
la Universidad de Concepción”, sostu-
vo al respecto Zhong Wang.  

Y para el Departamento de Astrono-
mía, esta relación se traduce en un im-
pacto a toda la comunidad astronómi-
ca, tanto académicos como estudian-
tes de pre y postgrado de la carrera, ya 
que “al participar y apoyar al proyec-
to LCT se está habilitando una plata-
forma de observación científica de ni-
vel profesional, principalmente para 
nuestro Departamento, sus profesores, 
estudiantes y postdocs, y luego para 
uso científico de tiempo nacional com-
partido a la comunidad nacional, por 
lo que Astro-UdeC contaría con acce-
so prioritario a la infraestructura del 
LCT”, manifestó el doctor Reeves.

FOTO: CEDIDA.

Con un vínculo que data de al menos una década,  se espera que robustecerlo permita  crear una 
plataforma de observación profesional para la universidad y el resto del país mediante el LCT. 

que será la UdeC, implicada en este 
proyecto a través del CePIA. 

“Cassaca siempre ha apoyado nues-

tra evolución como laboratorio. In-
cluso se interesaron a participar como 
contraparte interesada en un proyec-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DIRECTOR E INIVESTIGADORES DE  CASSACA  visitaron la UdeC, conocieron el CePIA y el observatorio de 
Astronomía.

Nueva edición de los “Viernes Estelares”

Los “Viernes Estelares de Astronomía” hoy realizarán 
una nueva edición bajo el título “Tesoros del cielo aus-
tral que todos deberíamos conocer” a cargo del doctor 
Rodrigo Herrera, académico del Departamento de Astro-
nomía UdeC e investigador del CATA.   

¿Cuáles son las maravillas astronómicas que se 
encuentran frente a nuestros ojos todas las noches?, es 
la pregunta que busca responder. “En el hemisferio sur 
somos profundamente afortunados de tener objetos 
celestes que se pueden ver a simple vista como las 
Nubes de Magallanes, constelaciones oscuras en el 
centro de la galaxia, estructuras que por temas geo-
gráficos no son visibles desde el hemisferio norte. Si bien 
esto está sobre nuestros techos hay un gran descono-
cimiento al respecto, cuando en realidad están ahí, dis-

ponibles, gratis para todos”, sostuvo.  
Durante la actividad se discutirá sobre la Cruz del 

Sur, las Nubes de Magallanes, el centro de la Vía 
Láctea, las Pléyades y la Nebulosa de Orión. “El obje-
tivo es que entendamos la naturaleza de estas mara-
villas, su importancia en el contexto cósmico, y cómo 
poder encontrarlos en el cielo”, adelantó. Muchas de 
estas se esconden tras la iluminación artificial, pues 
se estima que menos del 1% de la población del país 
vive en cielos libres de contaminación lumínica, pero 
Herrera planteó que conocimiento esto se podría 
combatir.  

La actividad se desarrollará desde las 19 horas en la 
Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de la UdeC 
y el único requisito para participar es usar mascarilla. 

Ocho escuelas y un liceo en la zona de Liqui-
ñe, Choshuenco, Neltume, Huellahue y Pangui-
pulli en la Región de Los Ríos fueron visitadas 
por investigadores del Laboratorio de la Facul-
tad de Ciencias Biológicas de la UdeC. Los 

principales objetivos fueron dar a conocer as-
pectos básicos, teóricos y prácticos de la inmu-
nología a estudiantes de distintas edades de es-
tablecimientos educacionales de la Corpora-
ción Municipal de Panguipulli. 

Laboratorio de Inmunología UdeC impactó en Panguipulli 
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WoS contó la Facultad de 
Ciencias Forestales UdeC en 
su Memoria de 2021. 

publicaciones 
49

del plantel académico de la 
Facultad tiene grado de 
doctor.

94%

EN AGOSTO CELEBRÓ SUS TRES DÉCADAS DE EXISTENCIA

Un pequeño plantel académico 
que no alcanzaba las dos cifras de in-
tegrantes, a poco andar la década 
de 1990, tuvo el gran desafío de im-
pulsar el desarrollo de la Facultad 
de Ciencias Forestales (FCF) de la 
Universidad de Concepción (UdeC). 
Y sí que le pusieron ímpetu al esfuer-
zo de hacer crecer el estamento que 
este 2022 cumplió 30 años desde su 
creación en agosto 1992 y lo ha cele-
brado repasando y relevando todos 
sus avances e hitos. 

 
La historia 

Es que el desarrollo de la FFC ha es-
tado ligado al desarrollo local y en ese 
potencial su origen. Así lo relevó du-
rante la ceremonia de aniversario el 
doctor Augusto Parra, rector de la 
UdeC cuando se logró el hito de su 
creación, siendo protagonista de la 
articulación que lo hizo posible, re-
latando que “en los años noventa, 
Chile enfrentaba con renovada espe-
ranza las expectativas de desarrollo 
futuro” y en ese marco se propuso que 
“la UdeC renovara su compromiso 
con la región y el desarrollo regional, 
y con el país”. “Sin postergar ningu-
na disciplina, planteamos la necesi-
dad de priorizar áreas en las que la re-
gión tenía particulares oportunida-
des de desarrollo, fue así como se 
priorizaron las ciencias del mar y las 
ciencias forestales”, contó.  

Decisiones estratégicas que se to-
maron cuando Ñuble era de la Región 
del Biobío, que implicó hacer apues-
tas ambiciosas para evolucionar en 
una historia que en realidad partió 
décadas antes en el campus Los Án-
geles de la UdeC, cuando en 1965 se 
creó la carrera de Tecnología Fores-
tal, y continuó en el campus Chillán 
al crearse Ingeniería Forestal en 1977 
dependiente del Departamento de 

Facultad de Ciencias 
Forestales UdeC: 30 
años de formación e 
investigación 
Aunque la historia comenzó décadas antes en Los Ángeles y 
Chillán, oficialmente en 1992 se creó el estamento que inició 
sus funciones en el campus penquista en 1993.

nía –y todavía- para el rubro forestal, 
una de las actividades más importan-
tes para la economía regional y nacio-
nal, y se optó por la implementación 
de la FCF en el campus penquista, ini-
ciando actividades en 1993.  

 
Desarrollo e impacto 

30 años después, el ex rector se reco-
noció orgulloso porque “las decisiones 
fueron acertadas” por todos los avances 
en materia académica, de investiga-
ción, transferencia de conocimiento y 
aporte desde la Región a Chile y el mun-
do que pueden contar ahora. 

“Al inicio éramos 8 profesores, hoy 
contamos con 36 y 94% de la planta 
docente tiene doctorado y hace inves-
tigación. Eso llevó a que en la memo-
ria de 2021 de la Facultad hubiera 49 
publicaciones WoS”, destacó el doctor 
Manuel Sánchez, decano de la FCF 

UdeC, quien ingresó como profesor 
desde su creación, tras titularse de 
ingeniero forestal en el campus Chi-
llán. “Tenemos vinculación con to-
das las empresas forestales del país y 
las instituciones del Estado, y segui-
mos afianzando convenios de colabo-
ración”, recalcó como hitos. También 
está el crecimiento en infraestructu-
ra, con varios laboratorios de investi-
gación y docencia implementados en 
el campus y fuera, pues son parte de 
la “Estación de Investigación de Eco-
sistemas de Montaña” que se empla-
za en  Malalcahuello y es un proyecto 
nacido desde el vínculo con Conaf y se 
ejecuta en alianza con otras cinco fa-
cultades UdeC para brindar un labo-
ratorio natural para hacer formación 
e investigación en alta montaña, y en 
la Región del Biobío se tiene la conce-
sión de un predio donde se estableció 

Ciencias Forestales. Este se convirtió 
en la Facultad y, en tiempos de cam-
bio, se consideró el papel de la pro-
vincia de Concepción hacia el sur te-

un Bosque Escuela, además de que la 
capacidad de formación ha aumenta-
do sustancialmente.  

Es que de haber iniciado sólo con 
el pregrado de Ingeniería Forestal, en 
1997  se creó el Postgrado en Ciencias 
Forestales, contando con Magíster y 
Doctorado. “El Postgrado nos dio ma-
yor ímpetu en términos productivos: 
los estudiantes se dedican a investiga-
ción y publican, y eso hace que los pro-
fesores guías logren posicionarse a 
nivel nacional e internacional”, afirmó 
Sánchez. También se amplió la forma-
ción de pregrado en 2006 al crearse In-
geniería en Biotecnología Vegetal y en 
2010 fue el turno de Ingeniería en 
Conservación de Recursos Natura-
les. La creación de las carreras, asegu-
ró, respondió al interés y sensibiliza-
ción que existe en estas áreas dado el 
contexto local y global de crisis am-
bientales en torno al cambio climáti-
co, sobreexplotación de recursos o 
pérdida de biodiversidad y el aporte 
de las disciplinas ante necesarias 
transformaciones y soluciones.  

Desde allí, valoró que en sus déca-
das de historia “más que en produc-
tos hemos impactado en recursos 
humanos” y que “el mayor impacto 
como Facultad ha sido llegar a la 
toma de decisiones”, pues sus do-
centes participan regularmente en 
instancias de relevancia pública y 
tienen egresados ocupando cargos 
importantes en la región, Chile y el 
mundo, tanto en el ámbito público 
como privado.  

Y esa senda es por la que esperan 
seguir transitando, generando inves-
tigación, conocimientos y capital hu-
mano desde la FCF que es crítico 
para avanzar hacia el desarrollo sus-
tentable y sostenible a nivel local, 
nacional y global. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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TRES CARRERAS Y DOS  POSTGRADOS 
posee actualmente la FCF UdeC, con 

infraestuctura también fuera del campus.
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90% de recuperación muestra el turismo regional, 
en comparación a los últimos dos años, según 
la Fecomtur.

Fiestas Patrias: Más de 130 mil 
turistas llegarán a la Región del Biobío 
a partir de la próxima semana

EMPRESAS SE PREPARAN ANTE ALTA DEMANDA PARA ESTE AÑO

A partir de la próxima semana la 
Región del Biobío tendrá un im-
portante impulso en su actividad 
turística. Así lo proyectan desde 
la industria local y reparticiones 
gubernamentales.  

Lo anterior como consecuencia de 
la cuenta regresiva para las festivida-
des patrias que, en este 2022, conta-
rán con un fin de semana largo de 
cuatro días. 

El cálculo de la Subsecretaría de 
Turismo es que al menos 136 mil 
164 personas lleguen a la zona, sien-
do el territorio de la pre y alta cordi-
llera la que concentrará gran parte 
de la demanda. 

 
Proyección 

“Hay una recuperación del turis-
mo del Biobío en torno al 90% en re-
lación a los últimos dos años”, detalló 
Juan Antonio Señor, presidente de la 
Federación de Cámaras de Comer-
cio, Servicios y Turismo de la Región 
del Biobío (Fecomtur) . 

En tanto, la directora regional (s) del 
Servicio Nacional de Turismo, Caro-
lina Godoy, dijo que “vemos auspi-
ciosa esta festividad de Fiestas Pa-
trias, lo que impulsa la reactivación 
del sector en la Región ”. 

 
Turismo Biobío 

Pese a que desde la misma Subse-
cretaría esperan que cerca de 170 mil 
familias de la Región dejen sus hoga-
res para dirigirse a diversos destinos 
del país las proyecciones siguen sien-
do positivas para la industria regional.  

 “El turismo costero es el fuerte de 
la Región, desde la zona de Dichato 
hasta Lota. (...) pero también se ha de-
sarrollado un turismo rural hacia el 
interior de la Provincia del Biobío.” 
explicó Juan Antonio Señor, desde 
Fecomtur. 

De hecho, según los informes de la 
Subsecretaría de Turismo, la zona de 
Los Ángeles está dentro del Top 20 de 
los destinos turísticos para los próxi-
mos días, ubicándose en el casillero 13 
de la lista con cerca de 20 mil viajes ha-

FOTO: VIÑA SANROKE

La zona de la pre y alta cordillera será la que más se potenciará 
durante septiembre. Desde el gremio estiman una recuperación de 

un 90% en la actividad, durante este año, luego de los momentos 
más críticos de la contingencia sanitaria.

donde “en la zona de Yumbel tenemos 
circuitos de viñas emergentes, de pe-
queñas empresas y cooperativas que 
están trabajando el turismo”, destaca 
el presidente de Fecomtur.   

Por su parte, la seremi de Agricul-
tura del Biobío, Pamela Yañez, sostu-
vo que el enoturismo “representa una 
muy interesante línea de trabajo para 
el desarrollo del sector y a la difusión 
de la cultura regional”. 

 
Pernoctación y servicios  
Según las proyecciones de la Subse-
cretaria de Turismo, si bien el fin de se-
mana largo corresponde al tramo en-
tre el 17 y 19 de septiembre, también se 
considerarán los viajes con pernocta-
ciones entre el jueves 15 al domingo 
18.  A nivel nacional, “el otorgamiento 
del día feriado adicional permitió au-
mentar las estimaciones en 338 mil 
224 viajes con pernoctación”, estiman 

desde la repartición estatal. 
La industria hotelera espera que la 
agenda comience a coparse en los 
próximos días. “Por ahora tenemos re-
servas disponibles, pero desde el 12 de 
septiembre esperamos recibir mu-
chos huéspedes”, afirmó Giovanna 
Reyes del Hotel Saint Denis de Tomé. 
Un escenario similar analizan desde 
las cabañas Oasis Nativos de Concep-
ción. “En comparación con el año pa-
sado, las reservas han ido más lentas 
para estas fechas. Pero esperamos que 
en los próximos días se agende todo”, 
comentó Camila San Martín. 
En cambio, desde las cabañas del 
Parque Nacional Laguna del Laja, 
su administrador Bernabé Leal afir-
mó que “está todo copado para las 
Fiestas Patrias”.

Felipe Almendras Burgos 
contacto@diarioconcepcion.cl

cia ese punto regional.  
Verónica Kunze, subsecretaria de 

Turismo comentó a Diario Concep-
ción que “esperamos que Biobío se 
ubique dentro de las cinco regiones 
con mayor recepción de visitantes 
durante estas Fiestas Patrias”. 

En Antuco a través de juntas de ve-
cinos y agrupaciones culturales, con 
el apoyo del municipio, alistan las 
condiciones necesarias para atraer y 
recibir turistas. “Tenemos varios fes-

tivales, fiestas y presentaciones du-
rante este mes en diversas localida-
des. Comenzamos desde el primero 
de septiembre y esperamos atraer 
muchos turistas”, aseguró Mónica 
Inostroza, presidenta de la Cámara de 
Turismo, Cultura y Comercio de la 
comuna.  

 
Enoturismo 

La industria vinícola también bus-
ca tomar fuerza en la oferta regional, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

20 mil
viajes se estiman con destino a Los Ángeles, ubicándose dentro del Top 20 de las 
comunas del país que esperan más visitantes, desde la próxima semana.
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Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ocho son los requisitos que está 
exigiendo la Superintendencia de 
Electricidad y Combustibles (SEC) 
para conseguir la autorización de 
ventas de parrillas eléctricas, a gas 
y/o combustibles líquidos.  

Condiciones que están dirigidas 
a importadores y fabricantes de 
estos productos, cuya solicitud 
debe cumplir con la lista indicada 
en el artículo 9º del decreto Nº 298, 
de 2005, del Ministerio de Econo-
mía, y que aprueba el reglamento 
para la certificación de productos 
de este tipo. 

 
Requisitos 

Dentro de las obligaciones  se 
encuentra la identificación del o 
la solicitante: nombre o razón so-
cial, RUT y domicilio; la especifica-
ción de los productos; la declara-
ción de ingreso al país ante el Ser-
vicio Nacional de Aduanas; entre 
otras (ver tabla). 

De hecho desde la SEC comenzó 
una fiscalización a lo largo del país 
con el objetivo de verificar el cum-
plimiento de la norma y así amino-
rar la posibilidad de eventuales ac-
cidentes caseros, sobre todo en el 
contexto de Fiestas Patrias.  

“Queremos hacer un llamado a 
comprar en el comercio estableci-
do y revisar la certificación corres-
pondiente de la SEC (...) Si hay per-
sonas que tienen parrillas de años 
anteriores es recomendable que 
realicen las mantenciones adecua-
das”, sostuvo Daniela Espinoza, se-
remi de Energía del Biobío. 

 
Popularidad 

Las ventas de las parrillas a gas 
en Concepción han registrado un 
aumento de hasta un 20%, explican 
desde las tiendas especializadas.  

 “Se ha vendido mucho. En com-
parativa con el año pasado, acá en 

La seguridad y comodidad son los principales factores que 
caracterizan a estos productos. Desde la Seremi de Energía 
hacen el llamado a solo adquirirlos en lugares establecidos y 
con la debida certificación.

Concepción, la venta de la parrilla a 
gas ha crecido hasta en un 20%. Las 
personas las prefieren más, porque 
es la alternativa que más se acerca 
a la tradicional parrilla de carbón”, 
sostuvo Cristian Contreras, jefe de 
tienda de la sucursal de Kitchen 
Center en la capital penquista. 

“Es muy importante conocer el 
tipo de gas que uno ocupa en la 
casa, porque existen parrillas para 
gas natural y para gas licuado. Si 
uno ocupa el gas equivocado pue-
de ser muy peligroso por su tipo de 
conexión”, agregó Contreras. 

 
Parrillas eléctricas 

Al igual que con los asadores a 
gas, las parrillas eléctricas igual  han 
registrado un alza en su comercia-
lización, ya que actualmente apun-
tan a un tipo específico de cliente.  

“ Se han pensado, por su tamaño 
y disposición, para ser usadas en 
departamentos. Esto debido a que 
en estos espacios no se pueden 
ocupar parrillas a gas o a carbón 
por las normativas que están adop-
tando los edificios”, agregó Cris-
tian Contreras. 

Por su parte, Omar Guanipa, en-
cargado de la Ferretería Cordero, 
ubicada en el Centro de Concep-
ción, sostuvo que una de las cosas 
que más caracteriza el uso de estas 
parrillas es su condición portatil. 
“Gracias a esto último, es la prefe-
rencia que le tienen los jóvenes 
para poder usarlas en el departa-
mento”, dijo.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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20%
Es el incremento registrado en la comercia-
lización de parrillas a gas, en comparación 
al 2021, según datos de Kitchen Center

PARA PRODUCTOS EXTRANJEROS: 
 
• Identificación del o la solicitante: nombre o razón social, RUT y domicilio.  
 
• Especificación de los productos. 
 
• Declaración de ingreso al país ante el Servicio Nacional de Aduanas, que 
debe señalar los productos solicitados. 
 
• Copia del certificado extranjero que ampara los productos. 
 
• Acreditación del organismo de certificación que emite el certificado ex-
tranjero, la que debe ser otorgada por un organismo acreditador miembro 
signatario del International Accreditation Forum (IAF) 
 
• Copia de las normas utilizadas para la certificación de los productos. 
 
• Manual de uso en español, mantenimiento e instalación de los productos. 
 
• Se debe presentar un documento que acredite que el fabricante de los 
productos cuenta con control de calidad del proceso de fabricación.

PARA PRODUCTOS NACIONALES: 
 
• Identificación del solicitante: nombre 
completo o razón social, RUT y domicilio.  
 
• Individualización de los productos. 
 
• Copia de las normas o especificacio-
nes técnicas utilizadas para la fabrica-
ción de los productos. 
 
• Manual de uso, mantenimiento e ins-
talación de los productos, según corres-
ponda. 
 
• Antecedentes que demuestren que 
el fabricante de los productos cuenta 
con un control de calidad del proceso 
de fabricación.

REQUISITOS PARA AUTORIZACIÓN DE COMERCIALIZACIÓN DE PARRILLAS 
ELÉCTRICAS, A GAS Y/O COMBUSTIBLES LÍQUIDOS

FUENTE: SEC.

CON UN AUMENTO DE VENTAS REGISTRADO POR COMERCIALIZADORAS

SEC exige al comercio 
una lista de ocho 
condiciones para venta 
de parrillas eléctricas
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PLEBISCITO
CONSTITUCIONAL

SIGUE LA TRANSMISIÓN EN 
DIRECTO POR LOS MEDIOS UDEC

Domingo 4 de 
septiembre

Faugnet City Hall
from 10:00am - 03:00pm

Nuestra Pauta AM
Cuestión de Análisis
Foro Constituyente
Nuestra Pauta
Abogarock
Medios UdeC

8:00
11:00
12:30
13:00
16:00
18:00

 

CON LA COLABORACIÓN DE CONAF Y ARAUCOEquipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Oficina Municipal de Infor-
mación Laboral (Omil) de la Mu-
nicipalidad de Santa Juana or-
ganizó  un operativo laboral que  
contó con la participación de la 
Empresa Arauco y la Corpora-
ción Nacional Forestal (Conaf ). 

A través de distintos profesio-
nales y una mesa central ubica-
da en dependencias de la Muni-
cipalidad, se realizó la postula-
ción directa de los vecinos a 
dicha empresa e institución, ya 
que están recibiendo postulantes 
(hombres y mujeres) para sus 
ofertas laborales, tanto para el 
área forestal como industrial. De-
pendiendo de cada caso,  se se 
realizará la respectiva entrevista 
laboral. 

En Conaf también recibieron 
postulantes, hombres y mujeres 
brigadistas de incendios, jefe Bri-
gada, jefe cuadrilla y operador 
de motosierra.  

De la misma forma, la instan-
cia contó con apoyo a la comu-
nidad para aspirar a distintos 
planes de trabajo, con la entrega 
de certificados de AFP, Fonasa, 
antecedentes, estudio y todos los 
documentos necesarios.  

Según recalcó la encargada de 

Desarrollan “operativo 
laboral” en Santa Juana 
La Municipalidad local realizó una jornada de postulación 
directa para los vecinos de la comuna.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

la Omil, Gabriela Aravena, “este 
operativo nace por el déficit de 
trabajadores y trabajadoras que 
presenta la empresa Arauco, por 
lo tanto llegan a nuestra comuna 
para brindar una oferta laboral 
del área forestal e industrial. Por 
ello es que desarrollamos esta 
iniciativa, abierta a toda la co-
munidad, y con ello sumar otras 
ofertas  del área forestal, como lo 
que ofrece Conaf ”. 

Sector privado y 
público
las vacantes dispuestas por Arauco y 
Conaf son de carácter directa.
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Convocan a empresas locales para 
pilotaje de electromovilidad

La Agencia de Sostenibili-
dad Energética, el Ministerio 
de Energía, el Programa de 
Desarrollo Logístico del Mi-
nisterio de Transportes y Te-
lecomunicaciones (MTT), 
Corfo y la Fundación Conec-
ta Logística realizaron la con-
vocatoria para el proyecto 
“Experiencia Electrologísti-
ca”, que se aplicará en la Pro-
vincia de Concepción, tras 
una primera etapa de pilota-
je desarrollada en la Región 
Metropolitana durante el año 
pasado.  

La iniciativa permitirá que 
empresas de distribución ur-
bana puedan utilizar gratuita-
mente vehículos eléctricos 
durante cuatro semanas para 
conocer de primera fuente los 
beneficios de la electromovi-
lidad. Los vehículos contarán 
con sensores que recogerán 
datos sobre su funcionamien-
to, como la duración de la ba-
tería, velocidad, kilometraje 
recorrido, etc.  

La directora ejecutiva de la 
Fundación Conecta Logísti-
ca, Mabel Leva, destacó que 
“la idea es que más empresas 
puedan conocer las caracte-

FOTO: SEREMI DE TRANSPORTE

Hasta el 29 de 
septiembre
está abierta la postulación para 
las empresas del Biobío.

rísticas reales de operación 
de estos vehículos eléctricos 
en diversas operaciones de úl-
tima milla y decidan sumarse 
al uso de estas tecnologías”.  

Las postulaciones estarán 
abiertas hasta el 29 de sep-
tiembre y podrán participar 
empresas generadoras de car-
ga o de transporte que cuen-
ten con el patrocinio de una 
empresa productiva, que cum-
plan con las bases publicadas 
en www.electrologistica.cl.
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Los boletos están 
disponibles a través de  
Ticketplus.cl a un precio 
general de 5 mil pesos.

Dónde encontrar 
las entradas

entre distintas generaciones de 
músicos. No obstante, adelanta 
que este segmento del show “se 
sentirá que es parte del universo 
de Bitácora Celeste”. 

Recordemos que la artista lanzó 
a fines de junio el single “Ojalá”, 
cuyo concepto principal es una 
inédita interpretación performáti-
ca alusiva al oscuro clímax de de-
sesperanza, propio de los estados 
depresivos.  

Parra estará acompañada en el 
show de la sala de cámara del TBB 
por Valentina Soto (violín), Diego 
Sepúlveda (guitarra), Hernán “La-
recores” (voz) y Lorenzo “Lolo” Ga-
rrido (piano).

Para mañana a las 20.00 horas 
en la sala de cámara del Teatro Bio-
bío está pactada la presentación 
de Catalina Parra y su propuesta 
musical Bitácora Celeste. 

Un concierto de corte más íntimo 
e inmersivo, que busca consolidar 
el universo sonoro de la cantante e 
instrumentista local, con canciones 
nunca antes escuchadas y sus últi-
mos singles como “Ojalá”, reperto-
rio probado exitosamente en distin-
tos escenarios de Concepción. 

 “La música es un pilar emocional 
para mí. Poder compartirla y traba-
jar con mis amigos es un privilegio 
que no esperaba tener hace algunos 
años”, señaló la cantante. 

Bitácora Celeste promete un viaje onírico en show en el Teatro Biobío
FOTO: CEDIDA

CATALINA PARRA y su 
“pop de autor” ha estado  

en destacados escenarios 
como Rockódromo, 

Balmaceda, Sesiones 
Caracol, entre otros.

 La presentación contará con la 
participación especial del cantau-
tor Pollomaticoquillay, quien des-
plegará sonidos latinoamericanos 
con influencias afroamericanas. 
Su participación es descrita por 
Parra como “una sorpresa de au-
tor“, que marcará un simbolismo 

LA CITA ES MAÑANA A LAS 19.30 HORAS

Una década de evolución musi-
cal es lo que presentará mañana 
Claudia Melgarejo en el Teatro 
UdeC. Bajo el nombre “Traspues-
ta”y agendado para las 19.30 horas, 
el concierto ofrecerá un repaso 
desde la publicación de su álbum 
“Afín” -liberado hace 10 años atrás- 
hasta lo mostrado en su disco 
“Transforma”, estrenado en octu-
bre del año pasado. 

Un recorrido sonoro que transita 
desde las sonoridades campesinas 
de la guitarra traspuesta, cultivada 
desde hace años por Melgarejo, has-
ta la fusión más electrónica, pop y 
rock de lo que ha trabajado este úl-
timo tiempo. “Planteo este concier-
to desde la posición y estética ‘tras-
puesta’ como una amplia concien-
cia entre distintas manifestaciones 
del ser, montar la guitarra traspues-
ta como un elemento vernáculo de 
nuestra identidad territorial”, se-
ñaló la también compositora. 

A lo que añadió que “más que el 
canto a lo poeta, se encuentra la 
cantora campesina y su guitarra 
traspuesta con canto a lo divino y a 
lo humano”.  

En detalle, el repertorio contem-
pla la cueca de su autoría “Los co-
lores de la uva”, canción que mar-
cará el comienzo del show, el cual 
seguirá con los temas “Conmigo”, 
“Hacia árbol”, “La flor de su jardín”, 
y  “Ojitos de Uva”, pertenecientes 
a su álbum “Afín”.  Luego, la sorpre-
sa con la interpretación de “Lina-
je”, adelanto de lo que será su pró-
xima producción “Hembra” y dos 
recopilaciones de Patricia Chava-
rría, “Que campo tan insensible” y 
“Que encanto tienen tus ojos”. 
Canciones que anteceden el ho-

FOTO: CORCUDEC.

“Traspuesta” se 
titula el concierto, 

el cual será un 
viaje musical entre 

su LP debut y 
“Transforma” 

estrenado el año 
pasado. Un viaje 

musical  que va 
desde la guitarra 

traspuesta hasta el 
rock, pop y la 

electrónica.

menaje a Violeta Parra con “La la-
vandera” y “Volver a los 17”, para 
cerrar el show con una selección 
del álbum “Transforma”.  

“Este es un concierto de agrade-
cimiento al canto campesino tradi-
cional que conocí con Patricia Cha-
varría, a Violeta Parra y su obra que 
salió de su genio creador, a Ricardo 
Gómez López, productor de’ Afín’, a 
Pablo Fuica San Martín, productor 
de ‘Transforma’, a mis hijos”, enfa-
tizó la también compositora. 

La banda de músicos que acom-
pañará a la voz y guitarra de Mel-
garejo, está compuesta por Pauli-
na Lambert en bajo, Antai Lara en 
batería y Carlos Poblete en sinte-
tizadores.  De modo especial, tam-
bién contará con la participación 
de integrantes de la Orquesta Sin-
fónica de la UdeC. “En cuerdas, 
maderas y percusión, guiados por 
el primer violín Ramiro Vera, ade-
más en la interpretación de ‘La 
flor de su jardín’, estará en el pia-
no, Pablo Lara Donaire. También 
tendrá como invitadas especiales 
voces que han tenido impacto en 
mí, ya sea Cecilia Gutiérrez y Ta-
mara Quijada, quienes harán par-
te de la presentación en vivo jun-
to con integrantes del Taller Vocal 
dirigido precisamente por Ceci-
lia. Los arreglos de la presenta-
ción en general son de autoría de 
Rodrigo Durán y míos”. 

Las entradas para no perderse 
este especial concierto “Traspues-
ta”, están disponibles vía corcu-
dec.cl o directamente en la bolete-
ría del Teatro UdeC a $7.000 platea 
baja, $5.000 platea alta y $3.500 
balcón.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Claudia 
Melgarejo 
celebra 10 años 
de “Afín” en 
Teatro UdeC OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MELGAREJO viene de intensos ensayos 
junto a parte de la Orquesta Sinfónica 
UdeC, esto con la idea de entregar un 

show inolvidable.

El repertorio incluirá 
composiciones de 
distintas épocas de la 
compositora, incluso 
de un futuro álbum.

En julio se presentó por 
partida doble en Sala 100 
de Artistas del Acero, 
mes en que también 
estuvo en el GAM.

En octubre del año pasado fue 
liberado “Transforma” el cual se 
materializó gracias a una 
campaña de crowdfunding y un 
trabajo colaborativo.
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WRC PODRÍA RETORNAR A LA ZONA

Ya lo había adelantado en mar-
zo el gobernador regional, Rodri-
go Díaz, cuando en el marco de la 
primera fecha del RallyMobil en 
Concepción mostró su interés de 
traer de regreso el campeonato 
mundial  de la especialidad a la 
Región, señalando que estaban ha-
ciendo los contactos para “lograr 
que la WRC y la FIA nos vuelvan a 
conceder los permisos para devol-
ver esta fecha del rally mundial a 
Chile”. 

Dicho y hecho, porque en las úl-
timas horas el Consejo Regional 
del Biobío (Core) aprobó de for-
ma casi unánime (dos votos en 
contra y siete abstenciones) la 
suma de 6. 711 millones de pesos 
para la realización del máximo 
evento internacional de motor en 
ruta.  

Se trata de la reevaluación téc-
nica del programa visado en 2019 
y denominado “Sernatur - Difu-
sión y Fortalecimiento de la Pro-
moción y Oferta Turística Inter-
nacional”, cuyo monto irá dirigi-
do al pago de derechos a la 
Federación Internacional de Au-
tomovilismo (FIA) y a la World 
Rally Championship (WRC), así 
como también a acciones de pro-
moción en comunas y en el ámbi-
to internacional. 

Iván Valenzuela, jefe de la Divi-
sión de Fomento e Industria del 
Gore Biobío, entregó los detalles. 
“Casi la totalidad de este monto 
corresponde al pago de los dere-
chos para el evento, mientras que 
el resto es un componente de pro-
moción no solo interna, sino que 
también posicionar a la Región en 
el mundo. En el año 2019, alrede-
dor de 300 mil personas asistie-
ron al torneo, hubo 18 países en 
competencia con 18 mil personas 
vinculadas a la producción, de las 
cuales 1300 eran extranjeros. Y en 
cuanto a la cobertura, hubo más de 

Región vuelve a la carga para traer 
de regreso el Mundial de Rally

El piloto penquista, Jorge Martí-
nez, máximo exponente chileno 
de la categoría, mostró su entu-
siasmo con la noticia. “Me parece 
una tremenda novedad, súper po-
sitiva porque es una inversión que 
traerá un inmenso rédito finan-
ciero, cultural y deportivo a la Re-
gión. Ya tuvimos la experiencia de 
2019 que fue súper buena, así que 
espero que con esto se materiali-
ce el regreso del mundial a Con-
cepción. Como deportista estoy 
demasiado entusiasmado”, expre-

El Core Biobío aprobó casi 7 mil millones de pesos para realizar el evento internacional en los años 2023 
y 2024 en las rutas locales. Durante este mes se conocerá el resultado de la postulación al torneo. 

só el casco desde Europa, donde 
justamente se apresta a correr una 
fecha del rally mundial. 

Las autoridades regionales ya hi-
cieron la postulación de cara a las 
ediciones de 2023 y 2024 del even-
to internacional, para las que com-
pite ante Estados Unidos y Argen-
tina, entre otros países. A fines de 
septiembre se conocerá la deter-
minación de los organizadores.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

78 millones de personas como au-
diencia acumulada en más de 620 
horas de transmisión”, explicó. 

“De ahí la importancia de lo que 
se aprobó en el Core, aun más en 
contexto de pandemia y de la si-
tuación económica que se proyec-
ta para los próximos años. Una 
actividad que no solo posiciona a 
Biobío como la Región del rally, lí-
der en esa materia, sino que tam-
bién reactiva la actividad econó-
mica considerando que, según los 
datos, en 2019 el evento movió al-

rededor de $15.800 millones”, 
complementó.   

 
Vuelve una fiesta deportiva 

De acuerdo al proyecto, para esta 
nueva parada en la Región se pre-
tende que el WRC recorra 10 comu-
nas de la provincia de Concepción 
(Coronel, Talcahuano, Chiguayan-
te, Hualpén; San Pedro de la Paz, 
Florida, Hualqui, Lota, Penco y 
Santa Juana); dos de la provincia de 
Arauco (Arauco y Curanilahue), y 
una de Biobío (Yumbel).  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

“El impacto económico de este 
evento es muy grande, y conecta 
a la Región con el mundo”. 
Iván Valenzuela, 
jefe Fomento Gore.

“Es una gran noticia 
para la Región, no solo 
en lo deportivo sino en 
lo cultural y financiero”. 
Jorge Martínez, piloto.
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de rendimiento UdeC en 
esta segunda rueda, con 
cuatro triunfos, dos 
empates y tres caídas.

acumula
52%

ESPERANZA AURICIELO

Miguel Ramírez llegó a UdeC con 
la misión de salvar al equipo del 
descenso y vaya que asomaba como 
difícil tal situación. Si bien aún no 
está logrado tal objetivo en un 100%, 
por el juego mostrado y el nivel del 
resto de los equipos, el Campanil 
respira tranquilo. 

 Por lo mismo y si bien no lo han 
exteriorizado públicamente, en 
UdeC se ilusionan enormemente 
con meterse entre los seis primeros 
del torneo para luchar por subir a 
Primera División.   

 
Buen camino 

Quedan ocho fechas de torneo y 
el Campanil jugará sólo 7 partidos, 
ya que la próxima jornada quedarán 
libres. En esa línea, si UdeC logra 
mantener una regularidad en torno 
a lo mostrado en lo que va de esta  
segunda rueda, perfectamente tal 
objetivo podría ser conseguido.  

En los 9 partidos que el equipo de 
Miguel Ramírez ha disputado en 
esta etapa del campeonato, suma 4 
triunfos, 2 empates y 3 derrotas, 
ante el líder, sublíder y tercero del 
torneo. En total, 14 unidades de 27 
posibles y un 52% de rendimiento 
que tiene a U. de Concepción como 
el quinto mejor ubicado en lo que va 
de segunda rueda.  

Por los números, tal campaña 
puede parecer regular, pero quien 
asoma como el mejor equipo de 

Los números 
que ilusionan 
al Campanil 
con llegar 
a la liguilla 
de ascenso 
UdeC es el quinto mejor equipo de la 
segunda rueda y sueña con un objetivo 
que se veía lejano. Siete partidos le 
restan para lograr la clasificación.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

muchísimo más tranquilo que los 
capitalinos. ¿La  razón? UdeC sumó  
33 puntos contra 24 de Barnechea, 

que fue colista y al final se salvó del 
descenso por el castigo que recibió 
San Marcos de Arica, que sufrió la 
resta de 23 unidades. 

 
Lo que viene 

En la cancha todo puede pasar, 
pero el calendario no asoma tan 
duro para el Campanil. El próximo 
encuentro será vital, porque UdeC 
recibirá precisamente a Barnechea, 
rival directo en todo. Después, los 
auricielos jugarán ante Iquique 
como visita, Temuco en el Ester 
Roa, Rangers en Talca, S. Wanderers 
en Collao, Santiago Morning en La 
Pintana y San Luis en el Ester Roa. 

¿Otra esperanza? De cara a una 
posible liguilla, quien alcanzaría a 
disputarla es el delantero Arnaldo 
Castillo, hasta el momento goleador 
del campeonato con 11 goles junto 
a Alfredo Ábalos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

esta parte del torneo es Cobreloa, 
que tiene 5 triunfos, 3 empates y 1 
derrota, con 18 puntos y un 67% de 
rendimiento.  

Tras los loínos (ver tabla) asoman 
Santiago Wanderers (17 puntos), 
Puerto Montt (15 puntos) y Unión 
San Felipe (14 puntos). Incluso el 
Campanil tiene mejores números 
que el súper líder Magallanes, gran 
candidato para ser campeón.  

En ese sentido y como primer 
ítem positivo, UdeC supera a todos 
sus rivales directos con los cuales 
pelea por mantener la categoría, 
por lo cual aquel objetivo se ve cada 
vez más cerca de cumplir. ¿Y cómo 
va con quienes pelean por llegar a la 
liguilla? Los auricielos tienen un 
punto menos que Puerto Montt en 
esta segunda rueda, siendo cinco las 
unidades que separan a ambos en 
la tabla general. Además, están un 
punto por sobre Copiapó, quien en 
la tabla general está por encima de 
ellos por 8 unidades.  

Positivo además es la distancia 
que UdeC ha logrado sacarle al AC 
Barnechea, rival directo en ambos 
propósito de cara a final de torneo. 
En lo que va segunda rueda, UdeC 
se distancia dos puntos por encima 
del cuadro “huaicochero”, mientras 
que en la tabla general está abajo 
por igual cantidad de unidades. En 
ese caso, si bien pareciera que la 
distancia es la misma, todo se acor-
ta cuando se considera la tabla del 
promedio, donde el Campanil está 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TABLA SEGUNDA RUEDA PRIMERA B

CLUB PTS

18 puntos 

17 puntos 

15 puntos 

14 puntos 

14 puntos 

13 puntos 

13 puntos 

13 puntos 

12 puntos 

12 puntos 

12 puntos 

12 puntos 

8 puntos 

8 puntos 

7 puntos 

7 puntos 

4 puntos

Cobreloa 

S. Wanderers 

Puerto Montt 

U. San Felipe 

U. de Concepción 

Magallanes 

Copiapó 

Rangers 

Santa Cruz 

Recoleta 

San Luis 

Barnechea 

Iquique 

Temuco 

Fernández Vial 

Santiago Morning 

Melipilla

1° 

2° 

3° 

4° 

5° 

6° 

7° 

8° 

9° 

10° 

11° 

12° 

13° 

14° 

15° 

16° 

17°

P
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tiene hoy el club, aunque 
algunos son niños y otros 
fuera de la región no podrán 
participar de la votación.

socios
360

Tirando amarras para la segunda ronda
Naval puede clasificar a segunda 

fase de Tercera B este fin de sema-
na, pero para eso debe vencer esta 
tarde (18.30 horas) a Tomé en El 
Morro y esperar que mañana Mul-
chén deje puntos contra Santa Jua-
na. Pero lo primero es lo primero y, 
salvo el lesionado Javier Briones, el 
ancla llega con equipo completo y 
el ánimo arriba después de golear 
3-0 a Pilmahue. 

Los choreros han ganado el 90.4 

tros y solo cedió un empate contra 
Nacimiento (1-1). En Talcahuano 
marcó15 goles y solo recibió 2. 

El Tomé de “Zorro” Muñoz, en 
tanto, supera a 3 equipos en la ta-
bla, pero se encuentra solo un pun-
to sobre Santa Juana, que hoy sería 
el segundo descendido. Ambos se 
juegan muchísimo y en la primera 
rueda empataron sin goles. Naval 
llega a esta fecha como sublíder, 
con 27 unidades.

FOTO: CSD NAVAL

NAVAL SUMA 6 victorias y un empate jugando en calidad de local.
por ciento de los puntos en su re-
ducto, donde venció en 6 encuen-

HISTÓRICA ASAMBLEA ESTA TARDE EN NONGUÉN

El modelo romántico de “Club de 
los Hinchas” entregó dos ascensos 
y no aguantó más. Tres años más de 
orden administrativo, pero muy ma-
las campañas deportivas, explota-
ron el clamor de la gente: Deportes 
Concepción debe abrirse a la llega-
da de nuevos inversores. En diciem-
bre de 2021 se realizó esta solicitud 
por parte de la hinchada, este mar-
tes se hizo una presentación a los 
socios y hoy (19 horas), en Non-
guén, se votará si se acepta o no 
este plan de negocios. Las expecta-
tivas y proyecciones son altísimas. 

El presidente del Club Social lila, 
Danilo Venegas, explicó que “he-
mos presentado un proyecto de cre-
cimiento del club en muchas áreas, 
pensado en los próximo cinco años. 
Este plan de negocios es el que debe 
votarse y, obviamente, necesita una 
importante inyección de recursos. 
Tiene que ver con competir fuerte 
en lo deportivo, pero también con 
desarrollar el fútbol formativo, Fút-
bol Joven y tener espaldas en lo eco-
nómico. Eso es lo que se presentó 
esta semana a los hinchas y se rea-
lizó un foro por Zoom dirigido por 
Hipólito Escalona, en nombre de la 
empresa asesora”. 

New Genesis participó de este 
asesoramiento y Venegas indicó que 
“necesitábamos gente experta en 
el tema para entender mejor ciertas 
cosas y ellos han colaborado con 
otros clubes a nivel nacional y has-
ta gobiernos internacionales. En-
tendimos ciertas formas de resguar-
darnos porque nunca hemos tran-
sado con cuidar los emblemas y 
patrimonios del club, como el nom-
bre el color, la insignia, pero tam-
bién tomar nota de cómo se gene-
ran ciertos pactos accionarios y me-
canismos para tomar decisiones 
que van más allá de asegurar solo un 
porcentaje de acciones para que no 
pasen a llevar el club”. 

 
León de Primera 

El presidente lila tiene las mis-
mas aspiraciones que cualquier 
otro hincha y señala que “debemos 
fortalecer la Corporación, que hoy 
aparece como único accionista del 

El ambicioso plan lila para 
tener al club en la A el 2026

bicioso, pero... ¿Y si este año bajan 
a Tercera?  

Venegas apuntó que “este nuevo 
plan administrativo era necesario 
independiente del escenario en que 
nos encontremos el próximo año, 
era urgente. Ahora, nadie está con-
forme con esta campaña deportiva, 
pero sigo creyendo que hay equipo 
para mantener la categoría. Están 
pasando cosas importantes en Con-
cepción, lo que pidió la gente”.

FOTO: ARCHIVO / CSD CONCEPCIÓN

Danilo Venegas, presidente del CSD Concepción, explicó levantamiento de capital, 
condiciones para ingreso de inversionistas y proyecciones de aquí a cinco años.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

club y siempre ha habido gente mi-
rando a Concepción para invertir, 
somos un club atractivo. No pode-
mos hablar aún de cifras, de en 
cuánto está tasado el club o valor de 
acciones, pero la idea aquí es dejar 
establecida una hoja de ruta que 
sea conocida por toda la gente, pú-
blica, y pueda ser seguida. Tampo-
co está escrita en piedra, la voz del 
hincha siempre puede modificar 
cosas en el camino”. 

En octubre terminará el proceso 
de levantamiento de capital y en di-
ciembre será la suscripción de ac-

ciones. Más allá de este proceso, el 
objetivo es seguir siendo un “equipo 
de los hinchas”, con plena participa-
ción de la comunidad. 

En lo deportivo, las pretensiones 
apuntan a competir de lleno por el 
ascenso 2023 y el 2026 ya estar ideal-
mente en la Primera A. También es-
peran llegar en 5 años más a 7.500 
abonados y lograr que el 15 por cien-
to de la Región del Biobío sea sim-
patizante de Deportes Concepción. 
Otra proyección es que el año 2023 
deberían duplicar los ingresos de 
esta temporada. Sí, un proyecto am-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 18.30 

TOMÉ
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Moisés

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, Local 11S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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